

## Acerca del contrabando de papel Serrano

Un amigo nuestro, que aparece como indiciado en la sumaria que se instruye para determinar responsabilidades en la introducción clandestina de papel Serrano, nos ha manifestado hoy lo siguiente:

"En dos diarios de esta capital he leído, con sorpresa, que se cita el nombre de un comerciante honorable haciéndolo aparecer como autor y cómplice del contrabando en cuestión.

Más propio sería, en cumplida justicia, que los señores periodistas —imitando la conducta de ustedes— se abstuvieran de dar nombres hasta que la justicia dicte su fallo definitivo; pues a base de simple sospecha, no es humano echar sombras sobre reputaciones limpias. Aquí no hay más que un responsable y todo lo demás que se comente es injusto. Pensando así, me atrevo a rogarles que hagan la anterior aclaración en su Diario, para que terminen los comentarios".

Con gusto complacemos al amigo, ya que sin negar su responsabilidad pone a salvo de sospechas injustas el nombre de comerciantes que en largos años de constante y honrada labor han logrado conquistar buen crédito dentro y fuera del país.

## Agraciados en la Lotería

Fuimos informados que la suerte favoreció a varios amigos nuestros que al consignar sus nombres felicitamos cordialmente; don Venancio García, don Luis Martínez Arriaga, don Pedro y don Juan Giralt, propietarios de LA GEISHA y don Arnoldo Lang. Todos estos señores han obtenido premios de cinco y diez mil pesetas cada uno.

## Bonos de Conversión

A todos los señores tenedores de Bonos de Conversión de la Deuda Interna, que puedan ser sorprendidos con una falsa noticia de alarma, se les hace saber que persona bien enterada y que conoce el valor real de estos valores nacionales, está listo a comprar Bonos de todas esas personas que propalan tales noticias sin fundamento. Hoy más que nunca estos Bonos valen por su buen respaldo en metálico y la gran renta que tienen para su amortización.

## El Cólera Infantil

Teniendo informes la Dirección General de Sanidad de algunos casos declarados en ciertos distritos de la capital, de cólera infantil, dictó al punto las eficaces medidas sanitarias, para evitar la propagación de tan terrible enfermedad entre los niños.

## El Cardenal Ratti electo Sumo Pontífice

**Después de diez escrutinios los heraldos gritaron la vieja fórmula: ¡PAPAM HABEMUS!**

### PIO UNDECIMO se llamará el nuevo Pastor de la Iglesia

A los quince días de muerto Benédicto XV, cuyo reinado lleno de inquietudes y agitaciones empezó en 1914; el Cónclave, después de dos días de votaciones, eligió al Cardenal Ratti, Arzobispo de Milán, Sumo Pontífice del Catolicismo.

El nuevo Jefe de la Iglesia no fué a buscar, como su antecesor el Cardenal Della Chiesa, en la lista del siglo XVIII su nombre dinástico; sino que, prefirió continuar con la lista del presente siglo, iniciada por el dulce patriarca de Venecia, el bueno y humilde José Sarto, que reinó desde 1903 a 1914 con el nombre de Pío X; el nuevo Pontífice regirá los destinos de la Iglesia con la nominación de Pío Undécimo.

#### Historia de los Píos

Es larga e ilustre la historia de los Píos, iniciada por San Pío en el siglo segundo de nuestra era; San Pío fué el número once de los Papas del catolicismo y murió en el año 167, siendo nativo de Aquilea, en Italia. Pasaron los siglos desde el II hasta el XV, cuando después de mil trescientos años, en 1458, fué electo Jefe del catolicismo el cardenal Piccolomini, de Sena, Italia, y éste adoptó como nombre dinástico el de Pío II, reinando hasta 1464; el siglo XV concluyó bajo el papado del famoso Alejandro VI, Borgia, que murió en 1503; a éste sucedió el cardenal Tudeschini-Piccolomini, Pío III, que murió en el mismo año 1503; vuelven los papas de este nombre en el mismo siglo, en 1555, con Pío IV, Cardenal de la casa de Medicis, milanés que reinó hasta 1559, y al que sucedió el virtuoso San Pío V, cardenal Ghisleri, nacido en Bosco, diócesis de Tortona y que reinó de 1566 a 1572; en el siglo XVII no hubo Píos; al final del XVIII en 1775 fué electo Braschi, que llevó el número 252 de los papas y que llevó el nombre de Pío VI; éste murió en 1799, é-

poca de la Revolución Francesa; en 1800 subió a la silla de San Pedro Pío VII, aquel cardenal Chiaramonti, el prisionero de Avignon y de Fontainebleu, que era como su antecesor, natural de Cesena; Pío VII murió en 1823; en 1829 subió al trono Pío VIII; cardenal Castiglioni, el que murió en 1830; fué el número 257 de los papas el cardenal Mastai Ferreti, de grata memoria, cuya vida fué de pena y sufrimiento; reinó en el mundo católico con el nombre Pío IX, era de Senigaglia y duró en el trono pontificio de 1846 a 1878; vuelven los Píos en 1903, con el cardenal José Sarto, que gobernó hasta 1914, papa dulce y bueno de apacible y serena fisonomía; y ahora, muerto Benédicto XV, viene a sucederle el cardenal Aquiles Ratti, quien adopta como nombre el de Pío XI.

#### Noticia oficial

El Ministerio de Relaciones Exteriores de Costa Rica recibió ayer la noticia oficial del nombramiento del nuevo Jefe de la Iglesia. Nuestro Ministro en Europa y nuestro Cónsul en Nueva York, enviaron los siguientes despachos; dice el primero:

"PARIS, 6. — A Relaciones, San José, C. R. — El Cónclave de Cardenales eligió para Sumo Pontífice al Cardenal Ratti, Pío Once. — (f.) PERALTA, Ministro de Costa Rica en París".

El otro despacho dice:

"NUEVA YORK, 6. — A Relaciones. — Arzobispo de Milán, Aquiles Ratti, electo Pontífice, Pío Undécimo. — Cónsul General de Costa Rica".

#### Nota biográfica

Damos a continuación los datos biográficos más salientes del Cardenal Ratti:

El Cardenal Aquiles Ratti nació en Desio (Lombardía) el 31 de marzo de 1857 y cuenta por lo tanto 65 años. Fué nombrado por Pío X, el 6 de marzo de 1907 Prelado Doméstico de Su Santidad; más tarde fué Prefecto de la Biblioteca Vaticana. Después del Armisticio Benédicto XV lo envió a las nuevas Repúblicas de Yugoslavia, Checoslavia y Polonia; su actuación fué brillante y en reconocimiento de sus servicios Su Santidad lo nombró Nuncio Apostólico en Varsovia y al mismo tiempo lo hizo Arzobispo Titular de Lepanto, siendo consagrado en la capital polaca por Monseñor Alejandro Kakowski, el seis de Julio de 1919. Más tarde, el 11 de abril de 1921, fué nombrado Arzobispo Titular de Adana y en el último Consistorio, el 13 de junio de 1921, se le concedió el capelo cardenalicio, asignándole el título de San Mastino in Montibus y Arzobispo de Milán. Sucedió, por lo tanto, al célebre Cardenal Ferrari en la silla milanesa; su labor es comparable a la de su antecesor. La elección papal fué reñidísima, hubo diez escrutinios; para Pío X fueron 7, para Benédicto XV, cinco. Disputáronle la elección los cardenales Maffi, Lafontaine y Merry del Vaal.

#### EL SUMO PONTIFICE QUE ACABA DE SER ELECTO

A Diario del Comercio.

SAN SALVADOR, 6. — Noticia cablegráfica especial de la Prensa Asociada:

ROMA, 6. — Fué electo RATTI, Sucesor de Benédicto XV, se llamará Pío XI.

Diario de Occidente

Recibido a las 11 horas del 7 de Febrero de 1922.

## El correo para Sur América

Nos avisan de la Dirección General de Correos, para que así lo consignemos en este Diario, que la correspondencia para los puertos Sudamericanos, se despachará hoy miércoles, y no el miércoles como se había anunciado.

## Escuela Normal de Costa Rica

CONCURSO DE BECAS PARA 1922

A los interesados en el concurso de Becas de la Escuela Normal de Costa Rica, la Dirección del establecimiento hace saber:

Que deben esperar la publicación en LA GACETA de las condiciones del concurso.

Que deben cumplir estrictamente los requisitos allí indicados, y abstenerse de acompañar recomendaciones a la solicitud —cualquiera que sea el origen de ellas— pues no hay otro medio de obtener la beca que el triunfo en los exámenes del concurso.

Heredia, 6 de Febrero de 1922.

## Nuevo edificio

La acreditada firma Ramón Ortiz e Hijo, ha dado principio a la construcción de un moderno y bello edificio que se levantará en el lote de su propiedad, situado en la calle Alfredo Volio, enseguida de la casa Cubero Hermanos.

La dirección de los trabajos ha sido contratada, según se nos ha informado, con el arquitecto don José Francisco Salazar y su compañero de labores el dibujante don Jaime Gutiérrez.

Ojalá siguieran el ejemplo de los señores Ortiz, los propietarios de lotes céntricos, que aparte de hacer gran falta locales bien situados, la construcción de ellos, embellecería la capital.

#### ENVIO

## Carlos Fernández Mora

Este es uno de los jóvenes aspirantes a una de las becas que generosamente ofrece el Gobierno de México.

Al referirnos a él, es para manifestar nuestra adhesión por un candidato capacitado para cualesquiera empresas de estudio, máxime por donde ha elegido.

Muy bien harían en apoyar esta candidatura todas aquellas personas que puedan hacerlo: se trata de un valioso elemento.

Fernández Mora ha dado muestras de preocupación en el sentido apuntado. Prueba de ello es su Tratado de Mecanografía y alguna otra publicación, reveladoras de sanos esfuerzos por parte del joven de que nos ocupamos.

## El problema sobre la elección de las becas

Es un problema que refleja en su fondo honda trascendencia de considerables beneficios para Costa Rica. Todos los costarricenses tienen el mismo derecho para adquirir una de las becas ofrecidas por el Gobierno de Méjico, pero que deben ir a ellas los estudiantes más capacitados.

Este ha sido nuestro sentir desde que se inició tan delicada misión.

En este punto no deben existir las susceptibilidades, ni de-

ben prevalecer las influencias: sólo cabe mirar las aptitudes del solicitante, sea quien sea.

Las diez becas pudieran ser distribuidas entre los estudiantes que correspondan a los centros de Segunda Enseñanza establecidos en la República, pues todos son dignos de aspirar a esa gracia.

Alajuela, cuyo Instituto supo realizar una intensa labor en pro de la enseñanza, puede dar muy bien dos estudiantes, que los hay muy aptos y competentes: Here-

dia, otros dos; Cartago, dos; Lico de Costa Rica, dos; Colegio de Señoritas, uno; y Seminario, uno.

Los Profesores de cada uno de estos Establecimientos son los llamados a elegir el estudiante, a quien en justa ley corresponde enviar para su estudio universitario.

Es el camino más honroso que debe adoptarse, si pretendemos dejar bien sentado el nombre de Costa Rica en el Exterior.

# DE PROVINCIAS

## Notas limonenses

### Higiene

Aunque el Jefe de Higiene señor Flores ha trabajado con mucho entusiasmo desde el día que llegó, siempre se nota en algunas partes de la población que la limpia deja mucho que desear. Una observación tenemos que hacerle a dicho activo jefe. Falta una visita diaria a las panaderías, hosterías y casas donde dan de comer. Nos contó un señor començal de una de ellas, donde hay cerca de quince comenzales. Como en dicha casa sólo hay servicio para cinco personas, pues carecen de platos y demás cosas, cuando se presentan más de cinco apenas pasan los cubiertos por agua en una palangana, cuya agua no se remueve, y siguen sirviendo a los otros. Todo eso debe vigilarse por medio de sus subalternos, para que la higiene sea un hecho en todas partes. Lo mismo decimos respecto a la gente que anda demasiado andrajosa y no se baña, y que son, en sí, uno de los mejores agentes de las epidemias, según opinión de algunos médicos.

### Sanatorio Infantil

Este establecimiento, sostenido por una pequeña subvención del Estado y por unos pocos abnegados limonenses, sigue prestando sus importantes servicios a los niños, bajo la custodia de una Junta que se empeña por el buen nombre del Sanatorio y de una enfermera que en cumplimiento de su deber trata a los niños con los cuidados de una cariñosa madre. Allí lo mismo se trata al hijo del blanco que al hijo del negro: todos son iguales para doña Elena. Ojalá que todas las madres de los niños que son pobres aprovechen los servicios de esta magnífica institución y lleven a sus hijitos al Sanatorio cuando estén enfermos, que serán tratados con esmero y atendidos por el médico todos los días.

### Sala de Maternidad

Actualmente se está acondicionando una Sala de Maternidad para las mujeres que, careciendo de dinero y de los elementos necesarios para mejorarse en su casa, puedan hacerlo en la Sala de Maternidad del Sanatorio Infantil. Ahí tendrán alimentación y atención médica gratis. Muy digna de la gratitud del pueblo limonense es la labor que está llevando a efecto esta Junta a quien enviamos nuestra más entusiasta felicitación.

### El cable

Después de algunas dificultades con que ha tropezado la empresa, ya tiene listo el edificio que construyó en Cieneguita, junto a la playa, donde sale el cable para entrar en el mar; ya están puestos los postes que desde la casa de los señores Maduro, donde se va a instalar las oficinas, entre la calle 2a. y la avenida 3a. llegan hasta Cieneguita. Muy pronto, pues, estará prestando sus importantes servicios esta empresa.

### Viajeros

Con destino a Panamá salió el apreciable amigo nuestro don Frank Maduro, en asuntos de negocios. Vino de San José a hacerse cargo de los negocios durante su ausencia, su hermano don Alberto Maduro, a quien saludamos.

### Un ángel más

Félix, el simpático chiquitín que alegraba con su constante charla el hogar de nuestro querido amigo don Ricardo Bonilla y su señora esposa doña Amelia de Bonilla, voló a reunirse con los querubines en la mansión celestial y pedirle a Dios por el consuelo de sus buenos padres.

Nuestro sentido pésame a los esposos Bonilla.

Corresponsal

## Las Fiestas de Esparta

Tres grandes sorpresas recibimos todos los que visitamos la ciudad del Espíritu Santo, llamada así en su origen, durante las fiestas celebradas en honor de la Patrona de aquel lugar, la Virgen de Candelaria. Inmensa concurrencia de muchos pueblos de la Provincia de Alajuela, de Puntarenas y del Guanacaste. Hemos visto muchísimas fiestas en Puntarenas, pero la mejor, queda eclipsada con estas de Esparta. Las calles macadamizadas y caminos vecinales con un costo relativamente pequeño. Esto hace honor a los que dirigen la cosa pública; y por último, cinco automóviles de alquiler, llegados de la capital. Estos autos han debido ganar muchísimo dinero, porque día y noche estuvieron corriendo y siempre llevando mucha gente.

El señor Presidente de la República llegó el primero, víspera de las fiestas. Muchos amigos fuimos a encontrarle a la estación para conducirlo a la casa de don Manuel Aguilar: grande y cómoda casa, amplificada últi-

mamente. Se hizo un paseo por las calles de la población en tres automóviles, yendo en el primero el señor Presidente; en los otros dos nos acomodamos los demás. Después de una hora de paseo dispuso nuestro Diputado don Moisés Aguilar, que don Julio conociera San Juan Grande, barrio importante que queda a larga distancia de Esparta. Camino bueno, como todos los demás que van a los otros barrios. Los autos dieron una excelente prueba de su potencia, bajando y subiendo dos largas cuestas, que a juicio de los entendidos en la materia, tienen de un treinta a un cuarenta por ciento de desnivel. Bajando hubo momentos en que parecía que los vehículos iban a dar vuelta de carnero. Tan empinadas son estas dos cuestas, que, viéndolas, rápido surgió en el pensamiento, sin poder evitarlo, que quizás se quería salir de don Julio. Pero ¡quién! Si los jóvenes Aguilar, si nuestro estimado amigo Moisés son admiradores y fieles amigos del señor Presidente.

Tiene en ellos fuertes baluartes.

En la mansión del señor Presidente fué servida una espléndida comida, con muy buenos vinos como necesario aditamento. A la comida siguió un animado baile, con muchas señoritas que con su belleza, gentileza y donaire le dieron realce. Tuvimos oportunidad de saludar a las señoritas Aguilar, hijas de nuestro amigo don Moisés. Gracias, inteligentes y de fácil conversación. A las señoritas Pérez de nuestro amigo don Gerardo. Una señorita Barahona de Grecia, Aurorita Bonilla, de Puntarenas, y otras y otras más; realmente bellas y comunicativas. El baile terminó a eso de las dos de la mañana, hora en que se creyó conveniente ir a los chinamitos del Mercado para corresponder a los reclamos del tirano estómago. El señor Presidente y amigos, fueron atendidos debidamente, comiendo con buen apetito. Es interesante consignar la vida democrática que hace el señor Presidente, concurrendo a todas partes con absoluta confianza de que se respetará en él, la magestad de la Nación, y así fué en Esparta.

El día de Candelaria, fué celebrada una misa solemne, con asistencia de un gentío inmenso. Concurrió el señor Presidente y amigos.

Los toros, en lo general, bravos, de veras montaraces, aunque con mala dirección porque tres contratistas intervinieron en el juego de los mismos, al mismo tiempo. Esto lo dijo un experto ganadero.

Párrafo aparte para el dueño de la casa en que se recibió al señor Presidente. Don Manuel Aguilar con su estimable señora esposa, no descansaron un sólo mo-

mento para hacer grata a don Julio su permanencia allí, y a fe que lo consiguieron. Don Julio en esa casa se siente como en la propia. Es cuanto cabe decir, por las atenciones y el cariño de que se le rodea.

Puede decirse, sin hipérbole, y como homenaje a la verdad, y sin el peligro de ser desmentidos, que Esparta ha visto en muy poco tiempo serias e importantes mejoras. La macadamización de sus calles y caminos vecinales, obras que aunque no han alcanzado completa perfección, se va en camino de ello, y muy pronto estarán terminadas con satisfacción del vecindario, que, de verdad, aprecia el esfuerzo de los que tienen en sus manos la dirección de los negocios públicos. Pronto Esparta tendrá luz incandescente perfecta, y, según se nos dijo, podrá dar fuerza a Puntarenas, si la necesita. Esa fuerza vendrá del río Barranca, en donde se hacen trabajos de consideración, con el taladro de una inmensa roca, por donde pasará una fuerte corriente de agua, que la utilizarán para generar electricidad. Dicha roca está dentro del mismo río.

Como fuimos a Esparta, mas para divertirnos, en atención a lo muy poco que salimos, los hechos apuntados en cuanto al progreso de la población, los tomamos al vuelo de los principales hombres del lugar, principalmente del señor diputado Aguilar, quien con sus amigos, se interesa muy de veras porque la ciudad de sus mayores, progrese. Esparta espera mucho de los ciudadanos en quienes está hoy la dirección de la cosa pública. Tienen para alcanzar tales propósitos, iniciativa, actividad y una voluntad inquebrantable.—Corresponsal.

## INTERNACIONAL HOTEL PUNTARENAS

Frente a las oficinas de Felipe J. Alvarado y Compañía  
100 VARAS AL NORTE DE LOS BAÑOS

TODO DE PRIMERA CLASE  
por  
CINCO COLONES DIARIOS

Ropas y camas enteramente nuevas 388

## Aclaración

sobre el incendio de Puntarenas

Don Alberto Fait, vecino del Hotel Victoria, por el Norte, calle de por medio, tuvo también en peligro su casa. Y como todos apreciamos la actividad de la Policía, dirigida por el Coronel Carrillo, mandó ayer a éste una nota, encomiando la actitud de aquélla, más cincuenta colones para que los distribuyese entre los policías que más se distinguieron en el salvamento de las casas vecinas.

No es verdad como dijo ayer el Diario de Costa Rica que durante el incendio faltara agua. El agua no faltó un sólo momento, y esto contribuyó a salvar la casa del Licenciado don Juan M. Rodríguez, y salvando esta casa, se salvaban las demás que van para el Sur, y se evitó una inmensa desgracia en Puntarenas, si desgraciadamente hubiese soplado viento, porque el fuego

habría tomado la casa del frente, por el Sur, calle de por medio que es de don Alejandro Molina y habita el inglés Mr. N. Benjamín, y quemándose ésta, se quema toda la manzana, y es seguro que se habría pasado a la otra manzana, por el Este, que habita don Alejandro Molina, tiene su botica don Alfredo Rago y está la Magnolia. En habría sido un verdadero desastre. Damos gracias a Dios de que no hubiese soplado viento.

Bueno es consignar que también el Segundo Comandante de Policía, prestó importantes servicios en el salvamento. El Segundo Comandante lo es el Coronel don Juan R. Guevara.

CORRESPONSAL

Lea nuestra Sección de Anuncios Económicos

## Reumatismo

**El Linimento de Sloan** es el mejor remedio para el Reumatismo; quita inmediatamente el dolor. Como no es necesario el masaje, puede aplicarse a cualquier parte delicada del cuerpo. Es un remedio energético y penetra inmediatamente al lugar adolorido, aliviando cualquier inflamación o congestión.

**El Linimento de Sloan** es un excelente antiséptico germicida. Sana las cortaduras, quemaduras, heridas, contusiones, etc.

También da gran alivio en las picaduras de insectos malignos.

(De venta en todas las Boticas)



**Linimento de Sloan** MATA POLVOS

### SALIDA DE CORREOS

El próximo viernes a las 8 horas se despachará la correspondencia con destino a Australia, México, China, Japón, San Francisco Cal., Los Angeles, Chicago, San Luis, vía New Orleans; Sud América y Antillas, vía Bristol, por medio del vapor inglés "San Benito".

El domingo próximo a las 9 horas se efectuará el despacho de correspondencia con destino a Centro América y Nicaragua, que llevará el vapor inglés "Acajutla".

El próximo lunes a las 8 horas se hará el despacho de correspondencia con destino a Europa y Estados Unidos, vía New York; Habana Cuba, por medio del vapor estadounidense "Calamares".

### Salida de Paquetes Postales

El próximo jueves a las 14 horas, para España, Panamá, Canal Zone.

Para Centro América, y Estados Unidos, el sábado a las 14 horas.

### PROXIMA BODA

Ismael Fonseca S. y Matilde A. de Fonseca, participan a usted el matrimonio de su hijo BOLLIVAR con la señorita RAQUEL ARCE V. y le invitan al acto que se efectuará el 11 de los corrientes a las 7.30 horas, en la Basílica de esta ciudad, y luego pasar a la casa de habitación de sus abuelos Fonseca-Salas. Santo Domingo, febrero de 1922.

Que la dicha sea siempre la eterna compañera de estos jóvenes contrayentes que fundan este nuevo hogar para su completa felicidad.

**José Cheng Apuy & Co.**  
Almacén de Primera Clase  
El más antiguo de Puntarenas

Sección de la Cámara de Comercio



Muchas gracias

En LA VERDAD de ayer se hace referencia editorial a esta Institución y sus trabajos, excitándola a que continúe ocupándose en los problemas importantes que han de ser resueltos si aspiramos a reconquistar la vida propia de que en tiempos pasados pudimos ufanarnos.

Mucho agradecemos al estimable Diario su referencia y su reconocimiento de nuestros esfuerzos en pro del bien público. Siempre hemos creído que las semillas que hemos venido sembrando algún día darán su fruto y, en los últimos tiempos, hemos ya podido notar algo en ese sentido, en las columnas de la prensa diaria y en el ambiente en general.

Hemos presentado ideas e ideales que es necesario sustentar en busca de la reconquista de nuestro

LICENCIADO LUIS CASTRO SABORIO

Abogado y Notario

Abogado Consultor de la  
Cámara de Comercio de Costa Rica

A los damnificados por incendios

Esta Cámara avisa a todos los Comerciantes que tuvieren dificultades para la liquidación de sus Pólizas, por siniestros ocurridos, que está en la mejor disposición para ayudarles a solventarlos, por medio de arbitrajes u otras formas amigables satisfactorias a todos los interesados.

Diríjanse los interesados al

SECRETARIO

bienestar. Hemos luchado por ellos con verdadero entusiasmo y energía. Creemos sinceramente que en ellos se basa la salvación de la República.

Hemos señalado los gravísimos defectos de que adolece nuestra administración pública al implantar procedimientos cuyos resultados han sido la más espantosa bancarrota nacional. Y hemos indicado lo que, en nuestra opinión se impone como un remedio para evitar, si es posible a estas alturas, la muerte de nuestras Instituciones. Hemos atacado la indiferencia general con respecto a esos asuntos, y ese sistema funesto de "dejar hacer", al calor del cual han nacido, crecido y prosperado, las más tremendas amarguras para nuestra vida.

Hemos estado señalando constantemente los tremendos males que nos está acarreado la especulación desenfrenada con nuestra moneda, causa indudable de miseria general—q' es posible soportarla aún pero que al pasar de tiempo (sin una mejora) se traducirá en desórdenes sociales productores a su vez de males mucho mayores que los que padecemos. Y hemos dicho y repetido que ese problema quedaría resuelto con una atención inteligente a la cuestión monetaria. Consideramos la enfermedad grave, pero no en un estado de avance que pueda decirse ya incurable. Es un problema que se puede resolver con un pequeño esfuerzo, pero esfuerzo INTELIGENTE y debidamente dirigido. Contra estas manifestaciones se oponen sofismas de gran calibre; se trae a cuento la situación mundial y se pretende hacer creer que la situación es equiparable a la de las naciones europeas, sangradas, destruidas y desmoralizadas por la más tremenda conmoción humana que haya ocurrido desde que el primer hombre apareció en este planeta. Y a la sombra de esos sofismas se enriquecen pequeños grupos en tanto que ruedan a la miseria las grandes mayorías, las que forman el conjunto llamado NACION.

Hemos defendido la protección a la VERDADERA agricultura, a la Industria nacional. Y hemos indicado la misión que cumple el comercio en la comunidad, que no es la del especulador desatentado—como se le considera— sino el del elemento por excelencia necesario al bienestar social.

Y ese trabajo esperamos continuar ejecutándolo para bien de la Nación.

MOVIMIENTO COMERCIAL

TIPOS DE CAMBIO

BANCO DE COSTA RICA

New York	445 %
Londres	384 —
París	190 —
España	343 —
Italia	107 —
Suiza	347 —
Bélgica	188 —
Hamburgo	0.00,55 cts. oro am.
Amsterdam	37½ cts. oro am.

San José, febrero 7 de 1922.

VENTAS

Ricardo Trejos Solano vende a José T. González por la suma de ₡ 1.534-00 su negocio de pulpería situado en esta ciudad. El depósito queda hecho en casa de W. Steinworth y Hno.

Si es Ud. comerciante

RECORTE,

FIRME Y ENVIE EL SIGUIENTE CUPON:

Señor Secretario de la Cámara de Comercio,  
San José.

Sírvase elevar mi solicitud de ingreso a esa Cámara en la primera Sesión que celebre el Directorio. Incluyo la suma de DOS COLONES (₡ 2-00) por cuota correspondiente al primer mes.

Firma .....

Dirección .....

Fecha .....

Café de Costa Rica

Revista de la casa Hamberger-Polhemus Co. de San Francisco, California.

Las importaciones anuales de café a este puerto durante el año de 1921 ascendieron a más de un millón de sacos. Aunque los arribos de Centro América disminuyeron un tanto en comparación con los cuatro años anteriores, en cambio esta diferencia se ha repuesto con las fuertes importaciones de cafés del Brazil y de Colombia, los cuales continúan recibiendo por vapores directos cada vez en cantidades mayores.

Con frecuencia hemos llamado la atención de nuestros lectores al hecho de que la demanda en este centro de distribución se ha estado concentrando en las calidades superiores del grano, y, debido a que los tostadores han especializado en un producto superior al de cualquier otro centro del país, ha sido necesario encontrar, otros territorios de producción para suplir la demanda, y a medida que nuestros productos tostados se vayan introduciendo entre los consumidores del interior no hay menos de esperar que la demanda aumentará. La necesidad de importar una cantidad notable de cafés colombianos casi 125,000 sacos durante el año pasado se debe a que no se recibieron los cafés superiores de Centro América en cantidad suficiente para abastecer la demanda expansiva de San Francisco.

El mes de Diciembre resultó uno de los más inactivos del año, y se registraron fluctuaciones muy leves tanto en opciones como en los precios de cafés en mano; el comercio por lo general parece preferir esperarse hasta q' se aclare

la situación Europea. Esta quietud se exageró aún más debido al retardo en la llegada de las cosechas Centro Americanas, de las cuales solamente se han recibido cantidades insignificantes hasta la fecha. Los arribos que ha habido sin embargo, han encontrado una realización inmediata, y a precios sumamente satisfactorios, de manera que este letargo del mercado mas bien se debe a la falta de existencias. Es un hecho que los tostadores del interior tienen existencias muy pequeñas, y tendrán que reponerse de un momento a otro; por consiguiente es de esperarse que todos los arribos de la nueva cosecha, a lo menos por algún tiempo, se realizarán pronto y a precios ventajosos.

COSTA RICA

Existencia nil

15½ @ 16 c. por extra superior lavado, primeras.  
15 @ 15½ c. por superior lavado, primeras.

14½ @ 14¾ c. por bueno lavado, segundas.  
14½ @ 15½ c. por bueno a superior lavado caracol, primeras y segundas.  
13½ @ 13¾ c. por lavado, segundas y terceras.  
8½ @ 11 c. por ordinario a mediano.  
Esta revista es de fecha 5 de enero pasado.

Se ha fijado usted en la eficacia que ofrece nuestra Sección de ANUNCIOS ECONOMICOS?



Después de arar se hace indispensable

LA GRADA

INTERNATIONAL HARVESTER CO., CHICAGO

MIGUEL MACAYA & CIA., AGENTES



ALFONSO ALTSTCHUL  
Representante único de la marca

"OSRAM"

DEPOSITO CONSTANTE  
Cuando Ud. compre bombillas eléctricas

"OSRAM"

fíjese bien si lleva ese nombre marcado sobre el vidrio.  
Nota.—El Comercio importador puede hacer sus pedidos por mi conducto, a precios de fábrica, o abastecerse de mi depósito permanente en esta ciudad. — 380.

FABRICA DE JABONES

— Y —

VELAS DE ESPERMA  
Teléfono Número 100  
Jesús María Castro V.  
Plaza Víquez, San José

# Los cañones que bombardearon a París

## HISTORIA DE LOS BERTHAS

El comandante Kintzel, de la marina de guerra alemana, ha publicado un libro donde se hacen curiosas revelaciones acerca de la gran guerra universal. Una de esas revelaciones se refiere a los Berthas, a los cañones monstruos que bombardearon París desde una distancia de más de veinte leguas.

\*\*\*

En la primavera de 1916, Ludendorff, verdadero generalísimo del ejército alemán, recibió en su cuartel general la visita de un marino que prestaba sus servicios en el almirantazgo germánico. Y este marino le dijo sin otro preámbulo:

—Vengo a someter un plan de seguros resultados.

Ludendorff le miró de hito en hito.

—Un plan naval?

—No. No es un plan naval. Se trata de lo que sigue: Varios compañeros y yo hemos imaginado un cañón enorme, monstruoso, de un alcance tal que permita...

—¿Bombardear la costa inglesa desde la belga?...

—No. Bombardear París desde nuestras líneas.

Ludendorff se quedó perplejo.

—¿Y han resuelto ustedes las dificultades técnicas?

—Sí.

—¿Qué alcance dice usted que tendrá ese cañón?...

—Noventa kilómetros.

Ludendorff era hombre de decisiones rápidas.

—Vean a los directores de Krupp.

—No. Primero hay que decidir acerca de un extremo importante.

—¿Un extremo importante?

—Sí. Queremos ser nosotros los que lo hagamos todo: fundición, calibración, transporte, montaje...

—Muy bien. Así será.

\*\*\*

Nueve meses más tarde, el cañón tipo estaba casi terminado, cuando sus inventores, que vivían en Essen, recibieron un despacho de Ludendorff. La pieza debía tener, no un alcance de 90 kilómetros, sino de ciento veinte.

Los inventores pusieron el grito en el cielo. Uno de ellos exclamaba:

—Es como si se dijera a un atleta que acaba de saltar un muro de dos metros: "¡Salte ahora ese otro muro de dos metros y medí!"

El estado mayor de la marina declaró que era imposible hacer lo que Ludendorff quería. Ludendorff le mandó a paseo y ordenó a los inventores que fueran a verle al cuartel general.

La entrevista fué borrascosa.

—No se puede, Excelencia,—le dijeron categóricamente.—Es imposible.

—Nada hay imposible para el genio alemán. El cañón tendrá un alcance de 120 kilómetros. Yo lo quiero.

—Pero Excelencia!...

—Yo lo quiero. Vuelvan a Essen y pónganse a trabajar de nuevo.

Obedecieron. Regresaron a Essen y rehicieron sus cálculos. Y después de muchos tanteos, lograron dar cima a la obra. Y telegrafaron a Ludendorff: "Lo imposible está hecho". Ludendorff respondió: "Ya lo esperaba".

Acordóse ensayar el cañón en el mar. El Bertha número 1, fué llevado a Bélgica. Se le cargó. Se hizo un disparo. Dos hidroaviones observaron el sitio donde cayó el proyectil. Este tardó tres minutos en recorrer noventa kilómetros.

¡Noventa kilómetros!... No había sido logrado lo imposible. Los inventores se miraron consternados. ¿Qué diría Ludendorff? Estaban deshonrados ante sus ojos.

Se obstinaron. Cambiaron la carga del proyectil. Modificaron éste. Y algunas semanas después, realizaron un segundo ensayo.

Tuvo éxito. La gigantesca bala de cañón cayó en el mar a 120 kilómetros de la orilla.

Fueron fundidas tres Berthas, dos para la batería encargada del bombardeo de París y otra para reemplazar a la que se inutilizara primeramente. La instalación del monstruo ingenio fué larga y complicada. Fueron tendidas líneas especiales de ferrocarril, abiertas cuevas muy profundas para los artilleros y las municiones, montados aparatos que ocultaran a la aviación enemiga las llamas del espantoso disparo... Por fin, en marzo de 1918 dos Berthas quedaron puestos en batería en una selva cercana a Laon...

—¡Admirable! —dijo Ludendorff cuando lo supo.— Contribuirá al efecto moral de la ofensiva a fondo que ha de decidir la guerra!...

\*\*\*

Kintzel, que fué uno de los inventores, dice en su libro melancólicamente:

"Jamás se llegó tan lejos en la ciencia de la artillería. ¿Cómo no hemos ganado la guerra? Los militares cumplimos nuestro deber con exceso. Hicimos lo que parecía increíble y absurdo. Nos superamos a nosotros mismos. Pero el pueblo se acobardó. El pueblo no resistió, y nos han vencido..."

¡Siempre la misma queja! ¡Siempre la misma excusa!... Ellos no se equivocaron. Eran infalibles. Fué la nación la culpable del desastre.

¡La nación! Esos técnicos y profesionales olvidan que Bismark habló ya de los imponderables que dan y quitan las victorias...

FABIAN VIDAL

## PARA EL DOLOR DE CABEZA



PIDA OBLEAS CEFALICAS EN TODAS LAS BOTICAS

## UNA JUSTA QUEJA DE UNA LINDA LECTORA

Cartago, Enero 6, 1922.

Señor Director del Diario del Comercio San José.

Estimado señor director: aunque no tengo el honor de conocerlo personalmente, siquiera me supongo conocerlo siendo una constante lectora de su apreciable y simpático periódico, digo simpático, pues según mi parecer no todos los periódicos son muy simpáticos. Lo único que me he fijado es señor Director, que poco se ocupan de nosotras las cartaginesas. He leído notas de provincias, por ejemplo de Cartago: Un match de foot-ball, un matrimonio en el Molino, un veraneante de Cot; y nunca de lo de nosotras, nunca hablan de Cartago.

Si usted ha tenido ocasión de venir ahora supongo que lo encontrará muy bello. ¿No es cierto que Cartago posee toda clase de atractivos? A la llegada no más de los trenes, se encuentra el viajero con un sin fin de simpáticas señoritas, pues es nuestro paseo favorito la estación. Tal vez ya está cansado con esta larga epístola. Tal vez le lleguen a su mesa dentro de poco, notas de aquí.

Perdón por la molestia y queudo a sus órdenes.

FLOR DE LYS

Quong Tai Chong & Co. (JACOBO SANCHEZ) Importadores y Exportadores PUNTARENAS, C. R.



## CADA DOSIS Lleva Fuerzas y Energía

En muchos casos la primera dosis de HIERRO NUXADO ayuda a enriquecer la sangre y vitalizar los nervios gastados. HIERRO NUXADO es puro hierro orgánico como el hierro de la sangre misma, listo para inmediata asimilación, como el hierro que contienen los alimentos mismos, pero en forma concentrada. Cuatro millones de personas al año lo toman en los Estados Unidos solamente. Reputados médicos que lo han experimentado lo recetan constantemente con resultados espléndidos.

Si no está Ud. robusto y vigoroso; si le falta virilidad y despejo mental o si su organismo se ha debilitado por consecuencia de cualquier exceso, no espere a que se quebrante su salud por completo. Tome HIERRO NUXADO desde luego y vea si a las dos semanas no nota Ud. ya sus fortificantes efectos. De venta en las buenas farmacias y droguerías. El legítimo HIERRO NUXADO lleva la firma de Dae Health Laboratories.

# "El Profesor X" excomulgado

Por vía de descargo de graves responsabilidades de orden espiritual vamos ahora, antes de continuar, a hacer una advertencia importante a las personas que hasta aquí han tenido la deferencia de leer nuestras insignificantes, pero francas y sinceras opiniones sobre el desequilibrio y embrollo actual de nuestra asendereada enseñanza digna de mejor suerte, emitidas en este diario, uno de los más sensatos y serios del país. Es el caso, estimados lectores nuestros, que el pobre Profesor X está excomulgado. El terrible anatema fué pronunciado con todo el ceremonial del caso, por uno de los severos Pontífices ungidos por el trust pedagógico que sufre y dirige la enmarañada enseñanza de nuestra paciente tierra, en una de las augustas sesiones del llamado arcópagu o Congreso pedagógico, sin que nos haya valido practicar en la vida muchas cosas buenas y haber seguido una línea honrada de conducta, hasta donde le es posible a un simple mortal, en este mundo pecador en el cual, por desgracia, "el que no tiene de dinga tiene de mandinga". La excomunión pontifical se basa en el gravísimo pecado de haber sido consecuentes hasta en el último momento, con la infortunada persona que tuvo con nosotros un gesto de generosa distinción sin que hubiera mediado de nuestra parte solicitud directa ni indirecta, ni intriga cortesana de ninguna clase, y a quien no pretendemos defender ni mucho menos atacar.

Sabíamos bien que caeríamos seguramente adoptando actitud leal en aquellos críticos momen-

tos, o que resurgiríamos radiantes con la credencial de una diputación o con un puesto alto o hueso carnudo que un joven revolucionario, persona muy apreciable ya fallecida, nos ofreció si, validos de la posición oficial que teníamos, como tantos otros lo hicieron, trabajáramos también, con astucia en favor del derrocamiento seguro del Gobierno tambaleante ya merced al movimiento popular impulsado desde su nacimiento y protegido abiertamente por Mr. Wilson y el Cónsul Americano, cuya intervención afirman personas serias que se solicitó. Preferimos caer, pero con la frente levantada y cada día estamos más satisfechos de nuestra actitud. Y como este es el único pecado en que ha podido apoyar el severo Pontífice su fulminante anatema acompañado de gestos y ademanes emocionantes, se podrá considerar la situación de congoja y tristeza en que se encuentra este desventurado Profesor X, a quien no le queda más camino, según la liturgia exigida entre la Congregación, que ir a Canosa, cantar el mea culpa en los tonos más rendidos y humildes y besar, de rodillas, los pies saturados de olor a santidad, del cuasi divino Pontífice...

Nos limitamos, pues, por ahora, a advertir a los bondadosos lectores el inminente riesgo que corren leyendo u oyendo a un excomulgado, pues, a pesar de todo, pensamos oportunamente continuar esta tarea que consideramos necesaria y patriótica.

EL PROFESOR X

# En el Ayuntamiento

Orden del día, para la sesión 7ª. ordinaria, del 8 de febrero de 1922, a las 15½ horas.

Correspondencia. Apertura de propuestas para la cañería de Curridabat.

Informes mensuales de jefes de oficinas municipales.

Vecinos de la Avenida 26 y Calle 10 S., piden la construcción de una alcantarilla. Informe.

Dos informes de Comisión, respecto al Cementerio de Obreros.

Barrio Keith. Los propietarios de la Calle 10 Sur, piden que se remedie un daño existente allí.

El señor Esteban Agüero propone tomar en arrendamiento un terreno situado en la calle que conduce a San Sebastián.

Don Luis Vargas Quesada, pi-

de que se lleve adelante su contrato primitivo sobre formación del Libro de Propiedades Municipales.

Los señores Hermann y Zeledón, piden se les devuelva la suma de ₡ 64.00 que pagaron indebidamente como impuesto por un auto de doña Amparo de Zeledón. Informe.

Don Fadrique Badilla, pide se le prorogue un contrato de arriendo. Informe.

Doña Carlota de Serrano, pide la devolución de una suma que pagó de más por impuesto de cloaca. Informe.

La Costa Rica Lumber Farm and Contracting Co., solicita el pago de unas fajas de terreno. Informe.

## OPPORTUNITY

Man of ability and initiative, with large experience with big organizations; a business organizer, with thorough knowledge of accounts; speaks english and spanish, wishes to make connection with large firm. Guarantees efficiency.

Only first class firms need apply. — Write P. E. P. C/o DIARIO DEL COMERCIO.

Persona hábil y competente, de gran iniciativa, con experiencia en casas grandes; organizador de negocios con completo conocimiento de contabilidad, y del inglés, desea colocarse con casa responsable. Garantiza eficiencia en su trabajo. Solamente se atenderán contestaciones de casas importantes. Dirigirse a P. E. P. C/o DIARIO DEL COMERCIO. 400

# ESCRÍBANOS!

y a vuelta de correo recibirá gratis, nuestro catálogo ilustrado en castellano en gran variedad de artículos para señoras, calleros y niños. Gran surtido de novedades. Con él puede Ud. hacer su pedido directo AHORRANDO mucho dinero. THE DECO CO., 13-15-17 WHITE ST., NEW YORK.

# VERME--OL

Para las lombrices Sabe a yerbabuena 227 BOTICA ORIENTAL

# Más detalles acerca de los trabajos petroleros

## En Cahuita las exploraciones se continúan con empeño



Los excursionistas en las playas de Cahuita, bajo la sombra de los cocoteros, no lejos de donde se está perforando el subsuelo.

Como en nuestra anterior información dijimos, en Cahuita se prosiguen los trabajos de taladro de manera activa; desde el 2 del presente mes, fecha en que llegaron los repuestos pedidos al exterior, se reemprendieron los trabajos y desde esa noche a las 7 p. m., no han cesado un solo instante.

El taladro, desgarrando las capas del subsuelo, busca afanoso el yacimiento y todos los indicios demuestran que la ilusión del líquido por el que se afana hoy la industria va a cristalizarse dentro de poco en tangible realidad.

Antier regresaron los exploradores y anoche debió llegar a esta capital el Director General de Minería señor Balta quien se quedó allá con el fin de hacer un detenido estudio y rendir un amplio informe.

Los que integraron la comisión

exploradora fueron: el señor Ministro de Fomento don Narciso Blanco; el señor Ingeniero don José Balta y su hijo; don Jorge

Ureña, Oficial Mayor de Fomento; don Isaac Zúñiga Montúfar, don Julián Pastor, don Raúl Acosta, Gobernador de Limón, y don Aurelio Castro Carazo, Subinspector de Hacienda del mismo puerto.

Todos vienen con las más gratas impresiones: los trabajos realizados por la Costa Rica Oil Corporation son verdaderamente maravillosos; en Cahuita han gastado alrededor de \$ 500.000 en trabajos y maquinarias y tan formidable esfuerzo parece que va a ser coronado por el más lisonjero de los éxitos.

Los trabajos que primitivamente se habían emprendido en Uskari fueron abandonados hace más de un año para emprender las exploraciones más cómodas en Cahuita.

Se nos informa que dentro de



En medio de un bosque de palmas, a cincuenta kilómetros de la costa, se alza la torre del taladro que busca en las entrañas del suelo el precioso líquido.

poco tiempo llegará al país Mr. Veatch el geólogo de la Compañía, quien fué el iniciador de este taladro y quien estudió detenida-

mente la región que hoy se explora.

Las informaciones suministradas hasta hoy de haber brotado el petróleo en alguna parte son erradas; lo que sí hay es que en Cahuita continúan las exhalaciones de gas de que en su oportunidad, hace unos cuantos meses, informamos, gases que se inflamaban produciendo una luz viva y potentemente calorífica; además los geólogos han podido constatar en sus experiencias que todo muestra la existencia de petróleo en la región; de modo que las esperanzas cada vez se afirman sobre más amplias bases y no sería aventurado predecir para la región de Talamanca días de grandes actividades comerciales las que se traducirán en un bien positivo para la nación en general.



La bahía de Cahuita es abrigada y serena; frente a la costa arenosa del futuro puerto las lanchas de gasolina se mecen tranquilamente sobre las olas azules.

## El gobierno francés accede a los deseos del Honorable señor Paul Serre

Por informaciones oficiales adquiridas podemos comunicar a nuestros lectores que el Gobierno de Francia atendiendo al fin a las repetidas solicitudes del Honorable señor Paul Serre, distinguido diplomático, quien desde hace más de un año, por razones del escalafón consular, había pe-

dido su traslado al puesto que le corresponde, el Gobierno Francés ha nombrado al señor Emmanuel Neuville para desempeñar el Consulado que el primero dejara.

El nuevo Cónsul viene con el carácter de Encargado de Negocios y llegará a esta capital el domingo próximo.

Mucho sentimos la separación del culto caballero señor Serre, uno de los cónsules que más se han preocupado por el desempeño de sus funciones haciéndose acreedor a todas las simpatías tanto del Gobierno como de la distinguida sociedad josefina, donde cuenta con extensas vinculaciones, y presentamos por anticipado nuestro atento saludo al señor Neuville.

Indudablemente los empleados de Correos, se sacrifican esclavizándose en servicio del público, al que sirven denodadamente; es justo que el Congreso atienda este ramo, según las indicaciones que al respecto se

han hecho, y es sensible que este par de buenos empleados se retiren de los puestos que sirven con tanto acierto, porque la dotación de que disfrutaban es insuficiente y el trabajo demasiado duro.

SURTIDO COMPLETO EN EL

### RAMO DE OPTICA

Ejecución esmerada de recetas para lentes

EVERYTHING IN THE OPTICAL LINE MAIL ORDERS CAREFULLY AND PROMPTLY EXECUTED

## LUIS SIEBE E HIJO

Los brazos, las piernas, la espalda y el pecho; se llenan de granitos que con tienen miles de estos parásitos que producen mucha picazón.

### ACEITE VERDE

cura esta enfermedad tan penosa. 54

Pídase en las boticas.

### RENUNCIA DEL JEFE DEL EXTERIOR

El Jefe del Departamento del Exterior de Correos, don Rafael Durán y su primer auxiliar don Adán Hidalgo, ambos empleados dignos y cumplidos, han elevado su renuncia al Director General del ramo; es innegable el hecho de que estos empleados están muy mal remunerados, y por este motivo los viejos veteranos de la Administración, buscan nuevos campos.

## LIBRERIA ESPAÑOLA

ALMANAQUES  
BAILLY-BAILLIERE y AÑO EN LA MANO para 1922  
Las órdenes por correo son despachadas inmediatamente

EXIJA SIEMPRE EL TACON DE HULE PLYMOUTH

PLYMOUTH

El mejor tacón de hule que se fabrica en la actualidad. El más conocido y usado en los Estados Unidos. ES GRUESO, SUAVE, FUERTE Y DURADERO. Garantizamos que si Ud. lo usa una vez no pedirá otra marca. Tacón de calidad superior. Se afama por si solo. Todos los zapateros lo tienen.

## SAUMA E HIJOS

Imprenta MARIA v. DE LINES, San José.

# Información cablegráfica mundial

UNICO SERVICIO ACTUALMENTE EN COSTA RICA  
EXCLUSIVO PARA EL "DIARIO DEL COMERCIO"

**NUEVA YORK, 6.** — Semi-oficialmente se anuncia que antes de dos semanas llegará a este país, el Ministro de Hacienda Mexicano señor de la Huerta, que había ofrecido hacer este viaje, tan luego se entablaron las negociaciones entre los banqueros y petroleros. Su venida es con el objeto de darles carácter oficial, como representante del Gobierno de Méjico.

**MEXICO, 6.** — Por informes que se han recibido procedentes de distintas regiones de la República, se tiene conocimiento que hay más de 25,000 obreros que se encuentran sin trabajo a distintos casos, especialmente a la crisis económica que no se ha dejado de sentir en todo el país. En Sonora y otros centros agrícolas e industriales y mineros de la República, han sido dados de baja infinidad de trabajadores ya sea porque han suspendido o porque se han disminuido las negociaciones.

**NEWPORT, 6.** — Llegaron tropas del gobierno para calmar desórdenes en las fábricas, pero los huelguistas y sus simpatizadores hicieron una demostración ante el Municipio pidiendo el retiro de las tropas.

**WASHINGTON, 6.** — El Senador King va a introducir en el Senado una resolución que obligue a los Estados Unidos en caso de que entren a la conferencia de Génova, para que insista a que se tome consideración en el tratado las garantías proteccionistas en favor de los cristianos en Turquía.

**NEW YORK, 6.** — Ocurrió una explosión en una fábrica de cerveza, habiéndose arruinado 4 edificios y resultando tres hombres muertos.

**LAGOSARANAC, 6.** — El campeonato internacional de patinación lo ganó William Steinmetz, de Chicago.

**BOSTON, 6.** — El testamento de George R. White, deja cinco millones en bonos para la creación de trabajos públicos para uso y recreación de los ciudadanos de Boston.

**BERLIN, 6.** — A pesar del manifiesto oficial aparentemente se ha llevado a efecto la huelga general de ferrocarriles, habiéndose suspendido el tráfico de pasajeros y carga por cuya razón hay centenares de extranjeros detenidos en las ciudades por falta de transportes.

**MANCHESTER, 6.** — Se anuncia la reducción del veinte por ciento en los salarios de los trabajadores en las industrias de tejidos en todo el estado de New Inglaterra. Se cree que esto de lugar a nuevas huelgas.

**LISBOA, 6.** — El Presidente ha aceptado la renuncia del Gabinete.

**LONDRES, 6.** — Más de un millar de destrozadores están tratando de combatir efectivamente una epidemia que se ha desarrollado en el ganado y que afecta directamente los cascos y la boca de las bestias.

**BERLIN, 6.** — Los obreros están haciendo campaña en todo el país para declararse en huelga si no se les aumentan los salarios.

**ROMA, 6.** — Ha comenzado a tomarse las Votaciones del Papa en el Cónclave. Estas votaciones se tomarán cuatro veces al

día, hasta que resulte la unanimidad.

**WASHINGTON, 6.** — La comisión japonesa anuncia la anulación del tratado de 1915, que ha sido criticada fuertemente porque destruyó la soberanía china. El Japón renuncia también a ciertos monopolios y otras cláusulas, estipuladas en ese tratado hoy se espera la respuesta china y con ella se reanuda la actividad en la Conferencia de Armas, se espera que el lunes se firmarán los tratados naval y del lejano Oriente.

**STARKSILLEMIS, 6.** — Han sido expulsados 18 estudiantes de la Universidad de Missisipi, por haber rasurado el pelo de la cabeza a algunos estudiantes.

**LOS ANGELES, 6.** — Misteriosamente fué asesinado anoche en la librería de su casa William D. Taylor, prominente Director de la Cinematográfica; la muerte fué causada por una bala de calibre pequeño que le entró por el cuello. La última persona que estuvo con él antes del hecho fué la artista cinematográfica Mabel Norman, y no puede dar ninguna idea para descubrir el crimen.

**SANTIAGO DE CHILE, 6.** — El Gabinete de Chile ha puesto su renuncia por desavenencia en cuanto a los métodos que han de emplearse para resolver las dificultades de falta de trabajo.

**WASHINGTON, 6.** — Ha sido nombrado temporalmente Ministro de Relaciones Exteriores de Bolivia Abdón Saavedra, hermano del Presidente.

**SAN FRANCISCO, 6.** — Por segunda vez y después de deliberar 43 horas no pudo ponerse de acuerdo el jurado contra Arbuckle.

**ROMA, 6.** — Se tomó la cuarta votación del Sacro Colegio, sin que resultara la unanimidad. Las votaciones se continuarán el día de hoy.

**LONDRES, 6.** — Michael Collings ha indicado al Primer Ministro Craig del Ulster, la conveniencia de tener una conferencia a la que concurren representantes de toda la Irlanda, para adoptar una política común y dictar las bases de la Constitución, en esta conferencia se pueden determinar las cuestiones de límites que tanto daño causan a Irlanda y que impide que las dos grandes secciones lleguen a un arreglo.

**NEW YORK, 6.** — Se verificó un match de boxeo entre John Mc. Dundee y Joe Benjam, de San Francisco, disputándose en 15 rounds el campeonato de peso ligero. Dundee ganó 11 rounds cuatro quedaron empatados y el final lo ganó Benjam.

**NEW YORK, 6.** — En la conferencia de ingenieros metalúrgicos se anuncia el descubrimiento más importante de los tiempos modernos; consiste en el descubrimiento de un procedimiento por medio del que el acero puede hacerse a prueba de oxidación. El procedimiento ha sido prácticamente demostrado por un ingeniero inglés.

## La Guardia Civil Española en San Salvador

TELEGRAMA

Está para llegar al país la misión de la Guardia Civil Española contratada por el Gobierno con motivo de la próxima apertura de las escuelas.

Se comenzó a desinfectar edificios escolares.

Hoy fué solemnemente instalado Congreso Nacional, habiendo leído su mensaje el Presidente don Jorge Meléndez, al que contestó el doctor González.

Presidente del Congreso del Salvador asumió desde hoy su soberanía, según decreto de esta fecha que dice: "La Asamblea Nacional Legislativa del Salvador, por cuanto no haberse organizado los Poderes Federales en el tiempo determinado por la Constitución de la República de Centro América y ser manifiesta la imposibilidad de poder realizarse la organización de dichos poderes, según se desprende del decreto número 14 dado por el Consejo Federal Provisional en la ciudad de Tegucigalpa a los 29 días de Enero último, considerando que las causas anteriores impiden indefinidamente el cumplimiento de las estipulaciones del pacto celebrado en San José de Costa Rica a los 19 días de Enero de 1921 y por tal razón no se suspenden, no ponen término a la vigencia de la Constitución Federal que como consecuencia del pacto fué promulgada en la ciudad de Tegucigalpa el 9 de Setiembre del mismo año, por tanto en uso de sus fa-

cultades, y siendo un deber del poder público sostener la vida constitucional de la República, decreta:

Art. 1o. — La República del Salvador, resume la plenitud de la soberanía que le corresponde, conforme a la constitución política del 13 de Agosto de 1886, en todo cuanto ésta haya sido facultada por el pacto de unión y la Constitución Federal de que se ha hecho referencia.

Art. 2o. — El presente Decreto tendrá fuerza de ley desde el día de su publicación y queda encargado el Poder Ejecutivo de darle pleno cumplimiento.

Palacio Nacional de San Salvador, el 4 de Febrero de 1922.

Daniel González, Presidente; Miguel A. Soriano, Primer Secretario; Alfonso Ruiz, Segundo Secretario.

Palacio Nacional de San Salvador, 4 de febrero de 1922.

Cumplase: Jorge Meléndez El Secretario de Gobernación Encargado del Despacho,

A. Argüello L.

El Decreto Legislativo fué suscrito por todos los Diputados que estuvieron presentes en la sesión de hoy, y sancionado por todos los Ministros de Estado. Fué recibido con regocijo por la mayoría de los salvadoreños y por la prensa capitolina.

EL IMPARCIAL

### Para las damas

## La Mujer

La mujer soltera, es una flor; casada, una semilla; viuda, una planta descuidada; monja, un hongo en la humedad; hermana de la Caridad, una planta medicinal; y suegra, una enredadera.

Como soltera, es un problema; como casada, un afecto; como viuda, una tentación; como hija, un premio; como hermana, una

causa; como madre, un ángel; como amante, un lujo; como suegra, un demonio; como madrastra, un infierno.

Bonita, es el sueño de un poeta; fea, la insistencia de un acreedor; blanca y de ojos negros, es dulce como el beso de una novia; morena mentirosa y ciega, es el tipo de una suegra.

## La Madre

Hay una mujer que siendo joven tiene la reflexión de una anciana, y en la vejez, trabaja con el vigor de la juventud; una mujer que si es ignorante descubre con más acierto los secretos de la vida, que un sabio, y si es instruída se acomoda a la simplicidad de los niños; una mujer que siendo pobre, se satisface con la

felicidad de los que ama, y siendo rica daría con gusto sus tesoros por no sufrir en su corazón la herida de la ingratitud; una mujer que siendo vigorosa se estremera con un vagido de un niño, y siendo débil se reviste a veces con la bravura de un león....

Esa mujer es la madre.

## MADERAS PARA MUEBLES

CAOBA, CEDRO, CRISTOBAL Y GUAYACAN  
Ordenarlas donde

FERNANDO CASTRO

## Ropa interior

DE LANA

DONDE MONTEAGUDO & CIA.

84

TEODORO H. MANGEL

Habiendo renunciado del puesto que ocupaba en el  
GRAND HOTEL FRANCAIS

y del poder con que le honró el señor don Henri Corcelle durante su viaje a Francia, ofrece sus servicios como Tenedor de Libros y Contabilista.

399

## UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor "Calamares" que llegará a Puerto Limón el día 15 de Enero en curso y sale para Nueva York el lunes 16 de Enero, todos los vapores que hacen el servicio entre Puerto Limón y Nueva York o sean el "Calamares", "Pastores", "Ulúa" y "Tolosa" durante la estación de Turismo, llegarán los domingos en la mañana y saldrán el lunes siguiente en la tarde. El acomodo para pasajeros durante esta estación será limitado y por lo tanto las personas que tengan interés en tomar estos vapores, tendrán que solicitar sus camarotes a lo menos con dos semanas de anticipación.

Los vapores "San Blas", "San Bruno", "San Gil" y "San Benito" harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston, en los cuales hay acomodo amplio para pasajeros. Estos vapores para Boston en combinación con los vapores quincenales de la Elders & Fyffes Ltd. para Bristol harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal.

Las personas que deseen ir a Nueva York y no puedan obtener acomodo en los vapores que hacen el servicio de Turistas, podrán ir a Cristóbal y tomar los vapores que quincenalmente van de Cristóbal a Nueva York, vía Kingston.

Como de costumbre todos estos vapores aceptarán carga.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.

G. P. CHITTENDEN  
Administrador

# AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA.** — 20 palabras o menos, ¢0.75 por inserción. Exceso. — 3 1/2 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

**HILO.** — Hilo Blanco No. 10 de 100 yardas a ¢ 24.00 gruesa. Otros números a ¢ 18.00. Carruchas de 400 yardas a ¢ 60.00 gruesa. Vende Juan Guillermo Zamora, frente a la Estación del Atlántico. 356.

**BUENA oportunidad.** — Ganga. Precio más bajo en el país. Alambre de púas para cercas vende Aaron Asch, 25 varas al Sur de la Proveedora. — 372 E.

**BUEN NEGOCIO.** — Se vende una magnífica finca de bananos, garantizando una producción no menor de cinco mil racimos mensuales. Para precio y condiciones entenderse con

Ricardo Mora Fernández  
371 E.

**SES VENDEN** dos coches americanos propios para el campo y cuatro victoria muy cómodas y livianas o se cambian por propiedades en esta ciudad. — Para informes, Víctor J. Zúñiga. — Apartado 66. — 357 E.

**CON GARANTIA** hipotecaria de primera clase, se solicitan ¢ 10.000-00 a un año plazo. La propiedad vale ¢ 40.000-00 y está en esta ciudad. Entenderse en esta Administración. 324 E.

**SE ALQUILA** un hermoso local en los altos de La Alhambra, contiguo a las oficinas de la Cámara de Comercio. Servicio interior. Entenderse con Pagés & Cía. — 335 E.

**DOS APARATOS PARA FUMADORES.** Preciosos (Smoker's Stands). Muy apropiados para el hogar, para clubs, etc. Se venden MUY BARATOS. Verlos en estas oficinas.

**ALGUNOS ARTICULOS PARA REGALOS** y una gran cantidad de bonitas joyas, etc. se venden a PRECIO DE QUEMA. Agente debe partir y necesita vender muestrario. Gran variedad. Acuda Ud. a las oficinas de este Diario y véalas. Leontinas para reloj, anillos, prendedores, navajitas de fantasía, collares imitación perlas, peinetas de gran lujo (fantasía) y gran número de artículos que le gustarán. CUALQUIERA LE COSTARA EL CINCUENTA POR CIENTO DE LO QUE TENDRIA QUE PAGAR EN OTRA PARTE. Esto es SEGURO. — 362 E.

**MARIANO STRUCK.** tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc. Fábrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

**MUEBLES DE OFICINA.** — 1 escritorio charolado, sillas, mesas, etc., se venden muy baratos. En estas oficinas se podrán ver. Precios de ocasión. — 364 E.

**AUTOMOVIL FORD** de dos asientos en perfecto estado para médico o finquero, se vende a mitad de precio, o se cambia por uno de 5 pasajeros moderno. Apartado 112. — 353 E.

**SE ALQUILA** la espaciosa casa de doña Rosa v. de Esquivel contigua a la tienda de don Narciso. — Informes: Narciso Esquivel hijos. — 354 E.

**ESCRITORIO CHAROLADO.** Bonito. Magnífico estado. Se vende por mitad costo. También silla para el mismo, barata. Oficina DIARIO DEL COMERCIO. No. 369 E.

**BASAS DE GUACHIPELIN,** de metro y medio y de un metro. COMPRA La Pacific Lumber Co. Ltd. 100 varas al Sur de El Mar. Calle del Tranvía al Pacífico. No. 370 E.

**VENDO** en condiciones ventajosas, mi casa de habitación sita en la Avenida Central. No. 329 E. Alfredo Mata

**ALQUILO** locales para comercio en la Av. la., 75 varas del Mercado. Dr. Eduardo Montealegre. 368E.

**LAUREL** tablilla para forro, gigantones, tabla, tabloncillo, traslapo, etc., etc., encontrará en el depósito de Saravia, 150 varas al Sur de Catedral. 260 E.

**PULPERIA Y Taquilla** se vende por tener que ausentarse el dueño. — Apartado 1158 — 367E.

## DIARIO DEL COMERCIO

Director Propietario  
Camilo de Mézerville

Director Jefe de Redacción  
Joaquín Vargas Coto

### SUSCRIPCION:

Un mes ..... ¢ 3-00  
Número ..... 0-15  
Atrasado ..... 0-25

### OFICINAS:

Altos de "La Alhambra",  
San José, C. R.

## COMUNICACION RESTABLECIDA

San Juan del Sur, 6 de febrero. A D. G. Telégrafos.

Comunicación vía Pacífico Comercial Co., restablecida entre Hon Kong, Manila e Islas Occidentales holandesas, tarifa normal en vigor desde hoy.

M. HURST,  
Jefe del Cable.

## GRAN FERIA ESCOLAR

Hemos recibido la siguiente exhibitiva:

San Juan de Tibás, 5 de Febrero de 1922.

Señor Director del  
Diario del Comercio  
San José.

Muy señor nuestro:

La Directiva del Patronato Escolar de este Cantón, en actitud de continuar con la costumbre de años anteriores, ha resuelto celebrar durante los días 11 y 12 del corriente mes, una "Feria" para cubrir los gastos del Abrigo de los Niños y Cocina Escolar.

Confiados en la generosidad que siempre ha distinguido su persona, no dudamos que usted prestará su contingente con regalos y más que todo, con su asistencia.

Anticipándole las gracias, tenemos el honor de suscribirnos de Ud. Attos. Ss. Ss.

Por la Directiva del  
Patronato Escolar,  
Abraham Vargas  
Avelina Rojas N.

## POR ULTIMA VEZ

y estando ya para ser embarcada al exterior, se exhibirá esta noche en el "Teatro Moderno", el notabilísimo cine drama LA VICTIMA o EL SECRETO DE LA CONFESION, que indiscutiblemente es una de las cintas que harán época en nuestros anales cinematográficos. La figura venerable del santo confesor, su abnegado amor a la verdad, por la cual irá gustoso al sacrificio es un ejemplo digno de emulación, en estos tiempos en que dechados de virtud como ésta no son la regla.

A las 7 p. m. se exhibirán los episodios 17, 18 y 19 de LOS MISTERIOS DE NUEVA YORK.

## LA ALHAMBRA

Almacén de Tejidos y Abarrotes

PAGES & Cia.

Tabaco Iztepeque.—Loza de toda clase.—Escobas para patio, extranjeras.—Cigarrillos "Susini".—Puros Habanos y Jamaica. 17

Pinturas, Aceites, Aguarrás.

# VALDA

UNA  
**PASTILLA VALDA**  
EN LA BOCA

ES UNA GARANTIA DE PRESERVACION  
de las afecciones de la Garganta, Corizas,  
Ronqueras, Resfriados, Bronquitis, etc.

ES LA DESAPARICION INSTANTANEA  
de la sofocación, accesos de Aama, etc.

ES LA RAPIDA CURACION  
de todas las enfermedades del pecho

ADVERTENCIA IMPORTANTISIMA  
**PEDIR, EXIGIR**  
en todas las farmacias

**LAS LEGITIMAS PASTILLAS VALDA**  
que son ÚNICAMENTE las que se venden  
en CAJAS con el nombre

## VALDA

en la tapa.

**SE VENDEN**  
en todas las farmacias  
y droguerías

# VALDA

## De Correos

Vemos ya que el Correo en Costa Rica es una renta pingüe para el Gobierno, porque año tras año va al Erario el superavit que arrojan sus entradas. Y esto, cosa rara, no es tan familiar en otros países. ¿Cuál será la causa?

En uno de los años próximos pasados, ocurrió que, por la primera vez, las entradas de los Correos de Estados Unidos, arrojaba a favor del Tesoro, una suma cuantiosa, con que se creyó llegar a la cumbre de la bondad en la prestación de los servicios postales, porque como es natural, el mayor producto de toda empresa responde a su mejor organización. Pero no ocurrió lo propio en los Correos dichos, cuyo superavit al ser analizado por el Senado, resultó un verdadero fracaso para el Ramo; pues se llegó a la conclusión de que aquella suma sobrante no era otra que la que se había dejado de invertir en mejoras importantes y la que se había economizado al economizar servicios imprescindibles.

También nuestra Representación habrá de tener igual lucidez en sus apreciaciones, llegando a la misma conclusión al examinar el Presupuesto postal, sin que la ceguera de la pasión política tenga para qué ir a mezclarse en la discusión del mejoramiento de un ramo que igual sirve a los gobernistas que a los anarquistas. Obsérvese, ante todo, que estamos viéndonos en el caso ocurrido antaño a Estados Unidos, y que si hay superavit en los correos, es precisamente porque se carece de

servicio en varias regiones del país, tales como Frailes y San Andrés; Paquera y Tambor; Santa Bárbara Gte. y Santa Cruz; Río Cuarto y San Miguel; Los Caños y Aguas Zarcas; Sabanillas y Acosta; San Isidro de Alajuela y Fraijanes; porque no se ha dado un servicio diario, como debiera serlo, entre Sixaola y Suretka; Puriscal y Turrúcares; Nicoya y Pto. Jesús; Guacimal y Chomes; y porque las asignaciones de los pobres esclavos del público son sobre manera ridículas. He aquí el busilis sobre que mejor estriba el sobrante: naturalmente, cuando uno tiene quien trabaje de balde, las rentas se acrecientan rápidamente.

Un boyero o una lavandera, por ejemplo, se ganan fácilmente al mes, cincuenta colones, sin llevar a cuentas la ominosa cruz de la sanción pública. Es lo mismo que vemos pagarle, cuando no menos, a un empleado de Correos. Mas como ya éstos empiezan a desfilar y a dejar vacantes sus puestos porque se les ofrecen ocupaciones menos arduas, con jornales menos ridículos, es el caso que para reemplazarlos, se verán en la necesidad de hacer una buena colección de boyeros y lavanderas...!

Amadeo Justillo

## MENTO TYMOL

Sana, calma,  
alivia, cura.  
DE VENTA EN LAS  
BOTICAS 404

## CENTRO COLOMBIANO

La Directiva provisional cita a todos los miembros de la Colonia para la reunión que tendrá lugar hoy miércoles 8 de Febrero a las 19 horas y media en el local de La Cruz Roja, costado oriental del Palacio Nacional.

403

El Secretario Provisional

## COLORANTES

# SUNSET

PARA TENER  
TODA CLASE  
DE TELAS  
SON LOS  
MAS FIRMES  
ECONOMIA  
ELEGANCIA  
SEGURIDAD



DE VENTA EN LOS PRINCIPALES ESTABLECIMIENTOS

373

# EL CAMBIO SUBE

LAS LIBRAS VALDRAN ¢ 21.00

## THE EAST ASIATIC COMPANY INC

ACEPTA CAFE PARA LONDRES...

International Commercial Agencies reciben CONSIGNACIONES DE CAFE PARA INGLATERRA.

El Vapor "AUSTRALIEN" zarpará de Puntarenas Febrero 15 de 1922 más o menos.

E. M. NETHERSOLE

369

# TEATRO MODERNO

MIÉRCOLES 8 DE FEBRERO

A las 7 p. m. Episodios 17, 18 y 19 de

LOS MISTERIOS DE NEW YORK

A las 8.30 p. m. Por última vez

La Víctima o el Secreto de la Confesión

# LA SOCIEDAD AL DIA

Doña Luz Castro de Arms, se ha visto obligada a retrasar su viaje a Estados Unidos y Europa, por motivo de encontrarse delicado de salud su hijito Carlos.

—Para Cartago salió ayer doña María Teresa de Mendiola de Obesso, en compañía de sus tres niños, en viaje de verano.

—El señor Obispo de Alajuela, don Antonio Monestel, prepara viaje para el Guanacaste, en visita apostólica.

—Procedente de Sixaola se encuentra en esta capital, don Julio César Montero, Alcaide de la Aduana de dicho lugar.

—En viaje de recreo salieron para Tres Ríos, doña Josefina de Volio y su señorita hija Alicia.

—De Limón regresó la familia Bengoechea-Dent.

—Procedente de San Vicente de Moravia, don Rafael Alvarado hijo y su hermana la señorita Magui.

—De ese mismo lugar la señorita Adelia Hernández.

—De Tres Ríos han regresado don Calixto Fábrega de la Guardia y su señorita hermana.

—De Peralta se halla en esta capital, don Alvaro Fernández Peralta.

—En viaje de descanso partió para la hacienda "El Descanso", en Santiago, don Salustio Quirós.

—Del mismo lugar llegaron don Enrique Lara y don Rodolfo Castro.

—Procedentes de San Vicente de Moravia, se encuentran en esta ciudad, don Alvaro Bonilla y don Alfredo Lizano.

—Don Jorge Brealey y su se-

ñora doña Lidia de Brealey, regresaron de Curridabat, partiendo el mismo día para San Juan de Tibás.

—Para Guanacaste parte en estos días el Reverendo Padre Fray Gregorio de Beire, a realizar algunos trabajos de su misión.

La estimable señora doña Cristina Guardia v. de Coronas, se encuentra enferma.

Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

—De Cartago regresó doña Inés Zavaleta de Lingo.

—Procedente de Santa Bárbara de Heredia, estuvo entre nosotros don Guillermo Brealey.

—Para el Irazú partirá don Alfredo Gallegos.

—Procedentes de la República Argentina, y de paso para Europa, se encuentran en esta capital el doctor don Pablo Oscamou y su estimable señora esposa doña Mercedes Clare de Oscamou. Se hospedan en casa de don Enrique Clare.

Les deseamos muy grata estadía, al saludarlos afectuosamente.

### BAILE

Anoche se verificó una lucida fiesta en casa de doña Mariana de Argüello de Castro. Dió comienzo a las 20 horas y media, terminando ya avanzada la noche.

Por falta de tiempo no damos crónica detallada, que prometemos a nuestros lectores, para nuestro número próximo.

## Para mayor comodidad

de las personas que deseen asistir a los festejos que en honor a la Virgen de Lourdes tendrán lugar en San Joaquín de Flores el día 11 de Febrero corriente, el Ferrocarril de Costa Rica ha resuelto correr ese día un tren extraordinario que saldrá de San José para San Joaquín a las 7.30 horas (7.30 a. m.) y de regreso saldrá de San Joaquín a las 20 horas (8 p. m.), haciendo paradas en las estaciones de tránsito para recoger y dejar pasajeros. Los precios serán los corrientes. 401

## PROGRAMA

del concierto que dará la Banda Militar, hoy a las 20 horas en el Parque Central

- 1 Marcha del Tannhäuser, Wagner
  - 2 Aída, Himno, Danza, Marcha, Verdi
  - 3 Preludio. Rachmaninoff
  - 4 Manon, Fantasía sobre el 1er. acto. Massenet
  - 5 Barcelona, Fox Trot. Wheeler
- San José, febrero 8 de 1922.  
El Director,  
CESAR A. NIETO.

**MONITOR.** — El azul sin rival fabricado por el sistema francés, y por un francés en Estados Unidos. 225

### COMPROMISO MATRIMONIAL

En la residencia de la señorita María Teresa Fonseca Calvo efectuóse el 2 de los corrientes el compromiso matrimonial de nuestro particular amigo y digno caballero el señor don Luis Vanni, con la virtuosa señorita María Fonseca Villafranca, a quienes enviamos nuestra más cordial y sincera felicitación.

Por tal motivo tuvo lugar una simpática fiestecita de carácter puramente familiar, en la que se brindó por la ventura de los futuros contrayentes.

Los niños no saben hacer gárgaras; pero se obtendrán mejores resultados dándoles



**ALBERTO MADURO L.**

Comisiones, Representaciones

OFICINA: Contigua a la de Don Alberto Aragón

Apartado No. 1053

Siempre en existencia

Canfín: "LUZ SUPERIOR"  
Gasolina: "W. I. C. O."

No. 40

El Almanaque para 1912 es indispensable para Usted  
Busque el suyo antes que se agoten  
¢ 0.25 ¢ 2.50 doc.  
¢ 18.00 el ciento



Imprenta

MARIA v. de LINES

San José, Costa Rica

Apartado 101  
Teléfono 255

## El cambio en descenso

En la mañana de ayer el tipo de cambio, que amaneció al... 440 por ciento, empezó a subir con tal rapidez, que a las 10 a. m. ya no se conseguían dólares a menos del 447 por ciento, y en pequeñas cantidades.

Varias personas sin nervios para esta clase de transacciones, emprendieron la venta de varios miles de dollars, y seguidos por

el Royal Bank of Canadá, se logró que empezara otra vez la baja. Al cerrarse las operaciones, se vendían letras bancarias en la calle al tipo de 442 por ciento, y el citado banco liquidó letras a 440 por ciento.

Como las ventas se siguen y no existe tan gran demanda, es fácil pronosticar una inmediata baja.

### POLAINAS INGLESAS

(Cuero de chanco)

A ¢ 25.00

Mantas para viaje, camisas de lana, panillas para pantalón, y todos los artículos para caballero han tenido una gran rebaja.

## EN "LA FAMA"

C. HERRERO

## CALIDAD Y PRECIO

SON LOS FACTORES MAS IMPORTANTES DE TODA MERCANCIA Y ES POR ESO QUE EL ACEITE ESPAÑOL PURO DE OLIVAS

A D A N  
fue el primer  
Hombre

MARCA

# ADAN

A D A N  
es el primer  
Aceite

Es el preferido por todos los consumidores

En latas  
de medio, uno  
y cinco kilos

PIDA PRECIOS AL  
ALMACEN SASSO  
Depósito general al  
por mayor  
San José, Costa Rica

Artísticamente  
litografiadas  
en colores

387

Fabricante exportador: Agentes exclusivos para Costa Rica:

DANIEL MANGRANE  
Barcelona España

SASSO HERMANOS  
San José de Costa Rica, C. A.

# LECHE FAVORITA - Leche condensada - Leche garantizada

## LECHE PURA DE VACA AZUCARADA CON TODA SU CREMA

Marca registrada: CABEZA DE VACA - Peso neto 14 onzas - De venta al por mayor y al detal en los principales establecimientos de S. José, Limón y provincias.

### COMPRE UNA LATA Y SE CONVENCERA DE SU ALTA CALIDAD